

Brèves économiques d'Afrique australe

Faits saillants – Semaine du 4 au 18 mai 2018

- Afrique du Sud : Le taux de chômage reste inchangé à 26,7 % au T1 2018
- Afrique du Sud : Baisse du niveau des réserves de change à 43,1 Mds USD en avril
- Angola : Diminution des réserves de change à 12,7 Mds USD en mars
- Angola : Emission de 3 Mds USD d'Eurobonds par l'Angola
- Botswana : Hausse de l'inflation à +3,4 % en g.a en avril
- Mozambique : Nouvelle baisse de l'inflation à +2,3% en g.a en avril

Région

Evolution nominale des taux de change contre l'USD :

	Taux de change Pour 1 USD le 18 mai	Evolution des taux de change contre l'USD (%)			
		Sur 1 semaine	Sur 1 mois	Sur 1 an	Depuis le 1 ^{er} janvier
Afrique du Sud	12,6 ZAR	-2,3	-4,5	+6,3	+9,3
Angola	232,7 AOA	-0,7	-6,8	-28,7	-28,7
Botswana	9,9 BWP	-0,7	-3,1	+4,2	+8,0
Mozambique	60,1 MZN	-0,0	+0,9	+18,0	+19,4
Zambie	10,1 ZMW	-2,2	-5,5	-8,6	-1,7

(+) : appréciation

Source : Banques centrales nationales

Afrique du Sud

Le taux de chômage reste inchangé à 26,7 % au T1 2018 (Autorités)

Au T1 2018, le taux de chômage s'est établi au même niveau qu'au trimestre précédent soit 26,7 % de la population active. Cela s'explique par une augmentation du nombre de chômeurs (+100 000 personnes) compensée par une hausse des travailleurs (+206 000 personnes soit +1,3 % en g.t) et de la base de la population active (+153 000 soit +0,4 % en g.t). Néanmoins, le poids des travailleurs découragés continue de croître : ils représentent désormais 2,8 millions de sud-africains (contre 2,5 millions au T4 2017). Par ailleurs, la question du chômage des jeunes reste très préoccupante. En Afrique du Sud, 38,2 % de la population des 15-34 ans demeurent sans emploi.

Baisse du niveau des réserves de change à 43,1 Mds USD en avril (Banque centrale)

En avril, le niveau des réserves de change au sens large (devises, or et DTS) a diminué à 43,12 Mds USD après 43,38 Mds USD en mars dernier. Selon la Banque centrale, cette baisse s'explique principalement par les paiements en devises effectués par le gouvernement ainsi que l'appréciation mondiale du dollar.

Baisse de l'indice de confiance des entreprises en avril (SACCI)

Malgré l'augmentation de 4 points de l'indice PMI en avril, l'indice de confiance de la Chambre de commerce et d'industrie sud-africaine (SACCI) s'est dégradé (96 points en avril contre 97,6 points en mars). Même s'il demeure faible (moyenne de 100 points en 2015, 104,2 en 2014), l'indice reste au-dessus de sa moyenne de 2016 (93,5 points) et de 2017 (94,4).

Diminution de la production manufacturière de -1,3 % en g.a en mars (Autorités)

La production manufacturière a chuté de -1,3 % en g.a au mois de mars, un niveau bien inférieur aux hausses observées durant les deux premiers mois de l'année (+2,3 % en janvier et +0,6 % en février). La croissance a été pénalisée par la baisse de la production dans les industries d'exportations : diminution de 6,3 % pour les « produits pétroliers », de 6,1% pour le « bois, papier et édition » et -1,7 % pour le secteur « du fer, de l'acier, des métaux non ferreux et des

équipements ». En rythme mensuel, la production manufacturière a néanmoins augmenté de 1,3 % en raison du faible niveau de février dernier.

Baisse de la croissance de la production minière de -8,4 % en g.a en mars (Autorités)

La production minière a chuté de -8,4 % en g.a en mars 2018, après une hausse de +2 % en février dernier, en raison de la forte baisse observée dans la production d'or (-18 % en g.a soit une contribution négative de -2,5 pp) et du platine (-6,5 % en g.a soit 1,5 pp). En rythme mensuel, la production minière a diminué de -3,4 %. Les chiffres de la production minière restent néanmoins très volatiles en raison de la fluctuation des prix et de la demande extérieure. Cependant, ces deux facteurs devraient s'améliorer en 2018 et ainsi tirer la production et les exportations à la hausse.

Accélération des ventes de détail à +4,8 % en g.a en mars (Autorités)

En mars, les ventes de détail ont augmenté de +4,8 % en g.a, un chiffre supérieur au +4,2 % observés en février dernier et du consensus de marché (établie à +4,4 %). Le secteur « du textile et de l'habillement » a principalement contribué à cette hausse annuelle, avec une augmentation de +10,6 % en g.a. En rythme mensuel, les ventes de détail n'auraient pas augmenté ce mois-ci.

Angola

Diminution des réserves de change à 12,7 Mds USD en mars (Banque centrale)

Les réserves de change de l'Angola ont baissé à 12,7 Mds USD au mois d'avril contre 13,1 Mds USD en mars dernier. Le stock des réserves reste à des niveaux historiquement bas (20,3 Mds USD au début de l'année 2017). L'instauration d'un change flottant vise en partie à la reconstruction du stock de réserves de change, qui reste une priorité pour le gouvernement sur l'année 2018.

Emission de 3 Mds USD d'Eurobonds par l'Angola (Banque Centrale)

L'Angola a procédé à l'émission de 3 Mds USD de dette publique sous la forme d'Eurobonds. Les taux d'intérêts se sont établis à 9,375 % pour les 1,75 Mds USD émis à 30 ans et 8,25 % pour les 1,25 Mds USD à 10 ans, ceci alors que le gouvernement espérait atteindre des taux d'intérêts aux alentours de 7 %.

L'Angola va solder sa dette résultant de l'échec de son accord de change avec la Namibie

La Banque Nationale d'Angola va payer une dernière tranche de 47,8 M USD à son homologue namibien pour solder la dette contractée en 2015 suite à un accord de change entre les deux pays. Cet accord, entré en vigueur en 2015, permettait l'utilisation des deux monnaies nationales pour les transactions commerciales à leur frontière commune. D'une durée de vie de seulement 6 mois, cet accord avait entraîné une dette de plus de 300 M USD que s'apprête à rembourser l'Angola.

Les recettes fiscales liées à l'exploration pétrolière en augmentation de 74,2 % au T1 2018

Malgré la baisse de 7,3 % du nombre de barils vendus (passé de 147 M à 136 M), les recettes fiscales pétrolières ont augmenté de 74,2 % en g.a au 1er trimestre 2018. Cette hausse est due à l'augmentation du prix moyen du baril qui s'est établi à 61,3 USD au premier trimestre.

Botswana

Hausse de l'inflation à +3,4 % en g.a en avril (Banque centrale)

En avril, le taux d'inflation a augmenté à +3,4 % en g.a après +2,8 % en g.a en mars soit une hausse de 1,3 % en rythme mensuel (contre seulement +0,1 % en mars).

Mozambique

Nouvelle baisse de l'inflation à +2,3% en g.a en avril (Autorités)

La hausse générale du niveau des prix a été ramenée à 2,3 % en g.a en avril 2018, après 3,1 % en g.a au mois de mars. Les secteurs de la santé et des transports ont été les principaux responsables de cette progression avec des augmentations

de respectivement 10,6 et 8,6 %. Pour rappel, le taux d'inflation avait culminé à 27% fin 2016 et n'a cessé de baisser depuis sous l'effet d'un net resserrement de la politique monétaire

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Economique pour l'Afrique Australe.

Clause de non-responsabilité

Le Service Economique Régional de Pretoria s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Ce document a été élaboré sous la responsabilité de la direction générale du Trésor et ne reflète pas nécessairement la position du ministère de l'Économie et des Finances.



Auteur : Service Economique Régional de Pretoria

Adresse : Ambassade de France en Afrique du Sud

Rédigées par : Mathilde LIMBERGERE

Revues par : Pascal CARRERE